



SESIÓN PLENARIA

7.- Interpelación N.º 165, relativa a medidas adoptadas por la Consejería de Cultura, Turismo y Deporte para evitar el desequilibrio entre el gasto promocional y la falta de inversión en infraestructuras del Camino Lebaniego y otros extremos, presentada por el Grupo Parlamentario Vox. [11L/4100-0165]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto séptimo del orden del día

EL SR. BLANCO TORCAL: Interpelación número 165, relativa a medidas adoptadas por la consejería de cultura, turismo y deporte para evitar el desequilibrio entre el gasto promocional y la falta de inversiones en infraestructuras del camino lebaniego y otros extremos, presentada por el Grupo Parlamentario VOX.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para el turno de exposición, por el Grupo Parlamentario VOX, tiene la palabra la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRÍGUEZ: Gracias, presidenta.

Bueno, finalizada esta parte lúdico-festiva de inicio del pleno de tarde, vamos a vamos a hablar, consejero de algo importante en su área de trabajo el camino lebaniego como ruta de peregrinación histórica, con millones de recursos invertidos en su promoción desde hace muchos años, pero también con deficiencias, con carencias importantes de carácter estructural que comprometen su prestigio y que, por lo tanto, es preciso abordar.

Hasta ahora, pues la Consejería de Cultura, Turismo y Deporte ha destinado siempre grandes cantidades de dinero a eventos efímeros, espectáculos con drones, grandes, conciertos, pero las infraestructuras básicas, a pesar de que ahora veremos cómo anunciaban en ella grandes inversiones, lo cierto es que en lo que hace referencia a las necesidades reales del peregrino, que es lo que fundamenta el camino, pues en algunos casos hemos estado en un estado lamentable o francamente mejorable.

Hay, por lo tanto, una desproporción entre el gasto en la promoción y la inversión real en esas infraestructuras que, a nuestro juicio, es necesario abordar con seriedad.

Hay que evitar un desequilibrio tan grande entre lo que es el gasto promocional y como digo la falta de inversión en infraestructuras básicas del camino y por lo tanto supongo consejero, que tendrá un calendario de acciones concretas, de plazos, para solucionar precisamente esas carencias en alojamientos en servicios básicos, incluyendo, pues reformas de albergues, es fundamental, el de Cicero, la construcción de nuevos albergues municipales en puntos estratégicos, ustedes han anunciado muy recientemente en diciembre que en enero iban a empezar las obras de rehabilitación del albergue de Lebeña, hoy mismo llamado y de momento todavía no ha empezado, pero bueno, supongo que se está adjudicado, lo hagan pronto.

En definitiva el camino genera muchas expectativas entre los peregrinos y yo creo que hay que hacer espero que usted lo tenga en mente consejero, un cambio de enfoque que evite la decepción y el malestar de muchos de los peregrinos a la hora de ver la realidad del camino, ver que falta a veces transporte público para otras visitas turísticas, que hay tramos mal señalizados, que hay tramos que a veces están intransitable y que se generan dudas o confusión por una mala señalización, que faltan plazas, faltan plazas a lo largo de camino, sobre todo en determinadas épocas donde hay mucha más presión, pues son insuficientes y que faltan adecuados instrumentos para saber dónde están las fuentes, todos los puntos de agua, etc.

Cuáles son las alternativas a los albergues, públicos o privados, en definitiva, qué servicios, que sí gozan otros caminos, como el de Santiago, con mucha más inversión a lo largo del tiempo o al menos mejor canalizada, y también es importante que los peregrinos no se encuentren muchas veces por albergues cerrados, ha habido temporadas, consejero de 12 albergues, teníamos cinco cerrados, a veces no se encuentra la información adecuada y cuando llega pues se encuentran con que no tienen dónde quedarse o que sencillamente porque tampoco hay unos sistemas fiables de conteo, pues no saben cuál es la realidad ni de ocupación ni de qué posibilidades tiene.

Entonces el camino siendo como creo que todos podemos compartir una experiencia que puede ser absolutamente inolvidable, vamos a intentar que efectivamente lo sea porque los servicios que se ofrezcan a los peregrinos estén a la altura.

El lenguaje es importante. Fíjese, yo le hablaba ahora de la buena noticia del camino del albergue de Lebeña y le digo lo de lo de que el lenguaje es importante, porque yo, cuando leí el 15 de diciembre, la noticia decía turismo construye un albergue para peregrinos en Lebeña, pues, hay un albergue para peregrinos en Lebeña, había que leerla en la misma noticia al día siguiente, pero ya no directamente del Gobierno, sino en los medios de comunicación ordinarios, donde decía,



ya explicaba con más detalle que eso es algo es un futuro, que construyeron albergues de peregrinos en Lebeña que rehabilita un inmueble para el cambio de uso, que, bueno, pues, que tiene un plazo de ejecución de 8 meses, que las obras dice, comenzaría en enero, de momento no han empezado, entiendo que estarán próximas a ellos y que, bueno, pues se trata de una planificación que estaba prevista ya con cargo al uso turístico en el Plan nacional de turismo Xacobeo, financiado con cargo a fondos europeos esa es la parte que daba la propia noticia del Gobierno.

Bien ¿qué pasó antes de que este Gobierno pues tomara posesión? que en mayo elecciones consejero, en mayo de 2023, nos vendieron que vamos la situación del camino, era absolutamente inmejorable de hecho, fíjese, digo esto porque el papel lo soporta todo, pero las quejas que uno encuentra en los foros de peregrinos son las que en mayo del 23 se decían absolutamente solventadas.

Decía que se había mejorado la red de albergues, que es que existía una nueva oficina de peregrinos, que se había rediseñado la cartelería, que se había reforzado la señalización, que se habían confeccionado nuevos folletos informativos y que además de toda la inversión en infraestructuras, pues todas las mejoras ya estaban ejecutadas, claro uno sinceramente cuando luego ve la realidad el camino cuando uno se pone a hacer el camino y se encuentra con las dificultades, dice pues vaya, pues no sé muy bien cómo se puede escribir estos mayo de 2023, porque sencillamente no se corresponde con la verdad y van más allá en periodo electoral, y nos dijeron que iba a haber acciones inmediatas para proporcionar avituallamiento a los peregrinos que se iban a instalar máquinas de vending en los tramos del camino, donde no había restaurantes, que iba a haber puntos de agua, refuerzos de la señalización, desbroces arreglos de muros, limpieza del entorno de esta vía de Patrimonio Mundial.

Lo único que es verdad de todo lo que acabo de leer es vía de Patrimonio Mundial, eso sí es cierto, todo lo demás no se corresponde con la verdad.

Bien, además, cuando este Gobierno toma posesión pues se encuentra y se hace una rueda de prensa al respecto se encuentra con que el anterior Gobierno había gastado cerca de 3,2 millones de euros en contratos relacionados con el año jubilar se dice pronto 3,2 millones de euros, pero lamentablemente las infraestructuras no fueron precisamente las que las que más recibieron esa cantidad, porque casi dos millones, 1,9, pues se dedicaron a cuatro grandes eventos.

Uno cuando invierte el dinero público tiene que intentar obtener para el interés público, para el beneficio, en este caso de quienes usan el camino de turistas, de peregrinos, pues la mayor rentabilidad posible. Esa es la misión más importante que tenemos.

Claro si nos gastamos 2.000.000 de euros en grandes eventos, que son fugaces, porque se producen un día y viene ese día, serán estupendos si lo son, pero la realidad es que luego si no sé si esas infraestructuras no responden a lo que estamos promocionando, pues realmente es un fiasco, es un fiasco ¿por qué? porque uno no puede vender lo que luego no ofrece como como una realidad paralela.

De modo que yo entiendo que ahora ya no se persigue esa política usted me corregirá después consejero, esa política muy centrada en macro eventos y que se tratara probablemente de hacer un orden de cuáles son las preferencias en cuanto a las necesidades sobre todo insisto de infraestructuras del camino porque le aseguro que la gente de la zona y también los foros, como le digo, de peregrinos con los que estoy en contacto, pues si casi siempre se quejan de lo mismo y fundamentalmente la red de albergues, le aseguro que deja mucho que desear, ya no solo porque faltan plazas que también, sino porque es que el estado de algunos de los albergues no, no es para poder promocionarlos así de claro se lo digo, o sea uno, no puede entrar en un albergue y salir de pulgas hasta las orejas, que esto no así debiera ser así porque esto habla muy mal, muy mal de nosotros como promotores de del camino y luego los servicios que estamos ofreciendo.

Y aun con todo aún con todo yo he de decir que, precisamente por la naturaleza del camino y todo lo que supone, pues la mayoría de la gente trata de buscar el lado bueno, pero aquí estamos y a mí me corresponda como oposición, preguntar al Gobierno interpellarle, cuáles son los proyectos, proyectos a medio corto y largo para que nosotros también podamos hacer un seguimiento, pedirle un esfuerzo adicional para que el dinero del que se disponga realmente se invierta en infraestructuras en las permanentes, no en las fugaces esas tendrán que tener, probablemente otros importes, pero que se fijen las permanentes para que el servicio que podamos ofrecer al peregrino o altruista en general, pues sea un servicio de calidad, y yo no quiero darle datos que ya han sido publicados y que hemos hablado aquí en innumerables ocasiones, porque pretendo que esto sea lo más fin práctico, pragmático y realista posible, y espero su respuesta, consejero.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta por parte del Gobierno el consejero de Cultura y Turismo, Sr. Martínez Abad.

EL SR. CONSEJERO (Martínez Abad): Gracias presidenta, señorías, buenas tardes.



Señoría compartimos parte del análisis que ha hecho. Mire en los cuatro meses que llevo al frente de esta consejería he dejado claro que usted lo sabe cada vez que he tenido oportunidad de hacerlo, que el peregrino y el camino son lo más importante de nuestro camino lebaniego, y esta va a ser la máxima que va a marcar mi política de actuaciones respecto al que es uno de los grandes atractivos, culturales y turísticos de nuestra región, un camino que, como todo el mundo sabe, es Patrimonio Mundial de la Unesco.

Dicho esto, también tengo claro que la promoción de cualquier instalación bien o acción turística, turística, cultural o deportiva es fundamental para su éxito posterior, para que me entienda mejor de poco nos serviría un camino repleto de albergues si no tenemos cruceros y de nada nos sirve un camino sin albergues u otras instalaciones básicas, sino tenemos peregrinos.

El equilibrio, por tanto, entre la promoción e inversión es la clave para que nuestro camino lebaniego sea esa joya, turístico, cultural que todos queremos que sea.

Miren, 2025, señoría, vamos a invertir más de 300.000 euros en mejorar los servicios, al peregrino vamos a invertir más de medio millón de euros en mejorar infraestructuras a lo largo del camino. Vamos a invertir más de 200.000 euros en acciones de mejora, restauración y divulgación del inmenso y rico patrimonio que tenemos a lo largo del camino, 1.000.000 de euros aproximadamente en inversiones tangibles, y también es verdad que buscando ese equilibrio entre inversión y promoción vamos a invertir algo más de un 1.000.000 de euros, en promocionar nuestro camino lebaniego a través de diferentes medios y acciones culturales y deportivas.

Pero, ojo, todas esas acciones deportivas o culturales que se realizan desde la fundación camino lebaniego se llevan a cabo en pequeñas poblaciones a lo largo del trazado, con el objetivo de dinamizar la vida cultural y social de estas localidades, muchas en riesgo de despoblación, porque sin gente en los pueblos no hay destino turístico, acciones que ponen en el punto de mira el camino y su riqueza patrimonial y que generan convivialidad y sinergias a mayor nivel.

Le pongo un ejemplo, señoría. Hace unos meses, desde la fundación camino lebaniego, se restauró el único hórreo del siglo XVII que hay en Cantabria en Avellanedo correcto, en pleno Camino Lebaniego, el castellano.

Pues bien, Gracias a este trabajo el próximo mes de octubre se celebrará en Potes el Congreso Internacional de hórreos, que traigan nuestra tierra a más de ciento congresistas junto a sus familias, evento que desde la fundación hemos programado para aprovechar, para invitarles a que conozcan algunas etapas del camino Lebaniego.

No es un albergue, no se trata de la mejora de un tramo, del camino o de ampliar la señalética, pero está claro que esta intervención también es una inversión en el camino.

Ya que hablamos de señalética, a lo largo de este año vamos a invertir desde la fundación casi 200.000 euros en mejorar, mantener y aumentar las señales que guían al peregrino a lo largo del camino.

Se van a colocar nuevas señales adaptadas al lenguaje braille, algo que nos habían pedido también como ejemplo también de lograr un camino inclusivo apto para todos.

Se van a hacer mejoras en el firme la señalética, del antiguo camino alto entre Lebeña y Castro, y se va a mejorar la existente en los accesos y entorno al monasterio de santo Toribio de Liébana.

También se hará una intervención en un hito histórico, un puente fundamental en la defensa de España durante la invasión napoleónica, y que hoy atraviesan nuestros peregrinos como usted sabe, el puente de Tama de 1.792 crearemos allí un área de descanso para peregrinos y lugareños para aprovechar y que conozcan este aspecto de nuestra tierra.

Generaremos una parada del camino para dar el camino en la localidad de Cares, donde los peregrinos tendrán un servicio de adquisición de productos artesanos y productores del camino, con el fin de favorecer la economía local, o sea, a nuestros productores y facilitar que los peregrinos puedan escoger el producto que quieran y al no poder cargar, como usted bien sabe muchas veces más peso en sus mochilas, lo reciban en sus domicilios a su regreso.

Eso, esto estará hecho este verano y es con cargo al proyecto europeo Ultraia.

Estas son solo algunas de las varias actuaciones que vamos a realizar en este apartado. Señoría, en la actualidad a lo largo del Camino Lebaniego desde la fundación se gestionan seis albergues como usted ha dicho en san Vicente, Cades, Lafuente, Cicera, Cabañas, Potes y en breve uno nuevo en Lebeña, efectivamente.

Las obras de rehabilitación del edificio que albergará este último fueron adjudicadas a finales del año pasado por un importe de 190.000 euros, un albergue como el resto de la red, pretende mejorar los servicios al peregrino y además, servir de reclamo en una zona rural interior, contribuyendo a la mejora de la sostenibilidad social, medioambiental y económica de esa localidad, una red de albergues que se completa estos días con la financiación de las obras del albergue en Bores, con



una con un presupuesto de 325.000 euros y las gestiones ya para otro, en el valle de Pesaguero, el de Lomeña concretamente estamos ya con el trabajo muy avanzado junto a la junta vecinal, y tendrá una inversión de unos 74.000 euros.

Pero no se trata solo de construir nuevos albergues, como usted bien decía se trata de mejorar y mantener lo que ya hay, de nada sirve construir un nuevo albergue si después lo olvidamos, y precisamente esto es lo que parece que ha pasado durante mucho tiempo, lo comparto con usted.

Se crearán por tanto, ayudas directas desde la dirección general de turismo la fundación con los ayuntamientos, cuyos albergues presentan una situación más delicada para mantener su función a lo largo de todo el año, en este caso serían cuatro albergues a 10.000 euros cada uno, y aunque lo que voy a decir sea difícil de creer sé que usted lo conoce en diciembre de 2024, se fumigaron por primera vez y digo bien por primera vez todos los albergues de la red gestionados por la fundación, en diciembre de 2024, se ha procedido a cambiar las juntas de colchones y anuladas por otros más higiénicos específicos antiplagas con el único objetivo de velar por la salud de los peregrinos a su paso por Cantabria y apoyar la labor de los hospitaleros quienes luchan durante mucho tiempo contra estas plagas y ya nos están manifestando su gratitud y entusiasmo.

Y vamos a estudiar la posibilidad de instalar mobiliario antiplagas, muebles zapateros a modo de casilleros poder dejar el trazado de los caminantes fuera de las habitaciones como medida para aumentar la higiene en las instalaciones.

Estamos muy muy volcados, con el grave problema que suponen los chinches y los parásitos en no pocas redes de albergues forzando a cierre de los mismos.

Todas estas acciones son muy necesarias y sur y buscan, lógicamente dar un mejor servicio al peregrino para que su experiencia a lo largo del camino lebaniego sea completa.

Un camino que tiene que estar bien señalizado y limpio, pero no solo limpio de basuraleza, algo que depende sobre todo del peregrino sino también de naturaleza. Por eso, a lo largo de este 2025 vamos a invertir 100.000 euros en desbrozar los tramos del camino más afectados por el crecimiento natural de la vegetación, un camino desglosado para que los peregrinos puedan seguir el trazado sin temor a perderse o accidentarse.

Un camino, en definitiva, seguro para el peregrino y con esta apuesta por la seguridad vamos a trabajar por eliminar los tramos negros a lo largo del recorrido, estableciendo un carril peregrino, donde los técnicos y los propios caminantes nos están diciendo que es preciso.

También vamos a mejorar dos tramos del camino a su paso por Pesaguero mejoras, todas ellas que nos han pedido en muchas ocasiones los propios peregrinos, porque son ellos, sin duda los que mejor lo conocen.

En este sentido, y con el objetivo de tener un camino, siempre apunto como se merece un trazado que es patrimonio de la humanidad y que conduce a uno de los cinco lugares santos de la cristiandad queremos poner en marcha el proyecto cuidadores del camino, una red de voluntarios comprometidos a supervisar, los tramos del camino, a sugerir actuaciones y que ayuden a mejorar la experiencia del peregrino a su paso por Cantabria, un grupo de hombres y mujeres, todos ellos en localidades por las que discurre el trazado y próximas hay que también crearán vínculos entre la población autóctona y los peregrinos.

Porque el orgullo propio, la ilusión y la participación en la acogida es la gasolina que necesita nuestro territorio. Un proyecto que puede ayudar a crear riqueza a lo largo del camino, porque el camino lebaniego, además de una experiencia de fe y espiritualidad, también tiene que ser un camino de recuperación para muchas poblaciones que no ven un futuro claro de ahí como le decía antes, que desde la fundación también se invierte en dinamizar la vida social y cultural de muchos de estos pueblos.

¿Y cómo lo hacemos? pues estando al lado de los coros infantiles en el concierto de Navidad, en el monasterio de Santo Toribio de Liébana, participando en la fiesta del cocido lebaniego, en las fiestas de San Tirso en Ojedo, organizando unas jornadas de montaña, o apoyando los bolos en Camaleño, Pesaguero, Potes o Vega de Liébana.

Asimismo, trabajamos en una dinamización integral, con una programación creada a tal fin. La estrategia de cita con el camino cada fin de semana que está dando sus frutos ya con un incremento de un 50 por ciento de inscripciones respecto del año pasado, con una clara incidencia en los beneficios en la economía local, por parte del peregrino y de turista del camino, una estrategia consistente en talleres o eventos destinados al público familiar cada fin de semana en algún punto del camino, el 64 por ciento de los participantes, he de recordar que vienen de fuera de las comarcas del Camino y estamos teniendo ya muchísima demanda.

Sin duda, hay muchas maneras de invertir en el camino, pero lo único importante es que todas ellas tengan en el punto de mira el peregrino y el propio camino.



Mientras sea, así bienvenida sea. Señoría, todo esto no es un brindis al sol. Todas estas actuaciones vienen recogidas en el presupuesto de la fundación camino lebaniego para este 2025.

Me puede decir usted que hay que ser más ambicioso en las inversiones tangibles y no tanto en el resto, y yo le insisto en esta nueva etapa al frente de la consejería, el peregrino y el camino, el camino y el peregrino van a ser mis dos grandes objetivos.

De hecho, ya hemos establecido conversaciones con el obispado para crear de forma inmediata una comisión mixta que se encargue de trabajar de cara al próximo año jubilar lebaniego en 2028, y el peregrino va a ser el principal foco de atención, un peregrino a que tenemos que dar todas las facilidades para que recuerde su experiencia a lo largo del camino lebaniego como una de las mejores de su vida, y para esto algo tan básico como mejorar la información, que se le entrega es fundamental, e incluso la obtención de las credenciales son aspectos en los que vamos a trabajar también.

Como le decía al comienzo de mi intervención, creo sinceramente que el equilibrio entre promoción e inversión va a ser la clave de esta nueva etapa, inversiones que busquen lo mejor para el peregrino promoción que nos asegure la llegada de más peregrinos.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario VOX, la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRÍGUEZ: Gracias, presidenta.

Bueno, consejero, pues compartimos la necesidad de ese equilibrio y compartimos también las necesidades, muchas de las cuales nos relata aquí, ahora solo falta, si me puede concretar en el segundo turno un poco de esa planificación a corto, medio y largo plazo para que nosotros podamos hacer nuestra labor de seguimiento.

A priori ha dado usted, pues, en fin, numerosas inversiones de distinto calado. Insisto en que creo que es muy importante, al margen de los albergues propios y de las plazas que se oferten ahí, facilitar al peregrino todas las alternativas, porque, si no cubrimos las necesidades que en determinados periodos pico del año se producen, pues habrá que dar alternativas y habrá que tener, es curioso que algunas personas, algunos peregrinos dicen no, yo me informo a través de la página de los scouts, yo me informo a través de..., esto no puede ser, o sea, tiene que haber –creo- tiene que haber una buena web comprensiva en todo lo que hay en el camino, de todos los puntos, de todas las necesidades que pueden tener los peregrinos, y desde ese punto de vista no, no, no estar buscando en otros ámbitos que, bueno, pues que son bien intencionados pero que no parten de la propia promoción que tiene que depender de la consejería.

Así que para todo lo que sea colaborar en poner en valor y, sobre todo, darle el prestigio que creo que debiera tener y que lo llamativo, lo curioso es que, a pesar de las inversiones millonarias que legislaturas anteriores, se han ido llevando a cabo en relación con el camino, pues no se ven, no se ven. Entonces, yo lo que quiero es que lo que usted invierta que brille de verdad consejero, que nosotros podamos hacer el seguimiento, que podamos, espero aplaudir lo que lo que se haga, porque se lleve a buen término. Ya le digo que no hemos empezado muy bien con la parte esa de vender, que ya existe, algo que espero que existirá o de vender que empieza en enero y todavía no ha empezado que bueno, que si son retrasos menores no pasa nada, pero esté muy encima, porque a veces los retrasos menores se convierten en deficiencias que se mantienen en el tiempo, y es una pena, eso ya está adjudicado, ahí hay que habrá que apretar para que ya empiecen a trabajar.

Y nosotros estaremos haciendo un seguimiento de toda esta lista de inversiones y además esperamos que sea para bien.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de réplica tiene la palabra el consejero de Cultura y Turismo, Sr. Martínez.

EL SR. CONSEJERO (Martínez Abad): Gracias, presidenta.

Señoría, mire, miremos hacia el futuro y hagámoslo bajo ese compromiso de ponernos a trabajar para mejorar la experiencia que el peregrino pueda tener cuando recorra los 72 kilómetros del Camino Lebaniego. Esto pasa por seguir mejorando y ampliando las instalaciones por las que discurre esta vía de peregrinación, y este créame que es un compromiso firme de este consejero.



Pero, aunque tengamos que corregir excesos que seguro tenemos que corregirlos, no podemos dejar de lado la inversión en promoción, como le decía antes. La promoción, señoría, también por lo que, al Camino Lebaniego en el mundo, y el último ejemplo de ello ha sido la elección del monasterio de Santo Toribio de Liébana, como sede universal del jubileo del turismo, un anuncio que su Santidad el Papa Francisco, anunció a finales de 2024; una nueva oportunidad para trabajar a favor del camino y los peregrinos, y de demostrar que podemos estar a la altura de una designación tan relevante.

Por este motivo la inversión en promoción es también una parte fundamental, pero eso sí con un objetivo claro, enfocado a traer peregrinos. En este sentido, la última acción promocional en el metro de Madrid, previa a la feria de FITUR y durante la misma, ha sido un éxito rotundo, comprobado en la cantidad de consultas informativas que nos han pedido en FITUR, señalando que habían visto el camino en el metro.

Por eso, señoría, no debemos olvidar la promoción, pero comparto plenamente que debe tener un objetivo claro y concreto el Camino, los peregrinos. El auge del turismo religioso es una tendencia global en un mundo cada vez más interconectado, donde los viajes tienen un significado más profundo. El turismo espiritual está en auge, se calcula que 330 millones de personas viajan cada año por motivos religiosos según la Organización Mundial del Turismo de la ONU, lo que constituye un mercado importante al que no podemos dejar de lado.

El Camino, señoría, es de todos y no solo el Camino Lebaniego con sus diferentes ramificaciones, también el camino costero y el camino medieval lebaniego caminos que nos unen, como nos gusta decir. Caminos que hacen de Cantabria un territorio único para trabajar en el turismo religioso y hacer de Cantabria una tierra de peregrinaciones.

El trabajo conjunto de las instituciones, Gobierno, ayuntamientos, entidades privadas, asociaciones que trabajan en los diferentes caminos, va a resultar fundamental para superar ese reto, para lograr este objetivo.

A lo largo de este año tenemos prevista la firma de un convenio de colaboración con el camino medieval lebaniego, camino que con tanto cariño y esfuerzo y con gran acierto defendió en su día el Sr. Marcano, una ruta que nace en Astillero y que permite a los peregrinos que van hacia Santiago de Compostela unir el camino de la costa con el camino francés hasta llegar al monasterio de Santo Toribio de Liébana tras recorrer 153 kilómetros.

Entre todos podemos conseguir recuperar el espíritu de esos peregrinos de la Edad Media, que recorría en nuestros pueblos a lo largo y ancho de Cantabria, peregrinos que daban vida esas localidades, algo que también está en nuestro objetivo cuando hablamos de invertir en el camino queda mucho por hacer, hay cosas que tenemos que mejorar y vamos a mejorar, hay cosas que tenemos que corregir y vamos a corregir, y lo vamos a hacer permítame que insista poniendo en el foco al peregrino y al camino.

Puedo asegurarle que este consejero, que es un peregrino que ha recorrido todos los caminos de Cantabria y todos los caminos que conducen a Santiago, fue el que, en mitad de una peregrinación acuñó la frase: "El camino continúa" en respuesta a otro peregrino que comentaba que con el cierre de la puerta del perdón volveríamos al olvido.

Es la política de este Gobierno, el Camino continúa, y no vamos a parar de trabajar en él. Y mire de un peregrino a otra peregrina, le puedo garantizar, señoría, que este consejero va a trabajar sin descanso para poner en valor no solo el Camino Lebaniego, sino también los otros caminos que transcurren por Cantabria, y para ello estamos trabajando en el desarrollo de un proyecto, un proyecto, al que les invito a sumarse para que nuestros caminos alcancen el nivel que todos deseamos. Les invito a unirse a todos cuantos quieran aportar ideas, porque el camino, los caminos, son de todos y para todos.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.